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Торжество освященія новаго зданія Перм
скаго Епархіальнаго женскаго училища.вд.щ') мтшшэ -гтожш ■ шВъ воскресенье. 29 сентября сего 1913 года, для Пермской епархіи совершилось радостное, давно желанное событіе окончаніе постройки грандіознаго четырехъ-этажнаго зданія Епархіальнаго женскаго училища и торжественное, уго освященіе. Особенно дорогъ этотъ день для воспитанницъ училища, которыя чуть не задыхались въ своемъ старомъ помѣщеніи, испытывая тѣсноту и пользуясь самымъ малымъ количествомъ воздуха, что, несомнѣнно, губительным'і, образомъ отражалось на состояніи здоровья ихъ дѣтскихъ организмовъ.Освященіе новаго зданія совершилъ Его Преосвященство. Преосвященнѣйшій Палладій, еиискоігь Пермскій и Соликамскій, въ сослужѳпіи городскою духовенства и о.о. членовъ Пермскаго Епархіальнаго Съѣзда духовенства. Па торжествѣ присутствовали: г. Начальникъ губерніи П. Ф. Кошко съ супругою, начальники административныхъ учрежденій и учебныхъ заведеній г. Перми н многочисленное собраніе народа. Пѣлъ Архіерейскій хорь.Въ училищной церкви предъ молебномъ Владыка сказалъ слово, въ которомъ выразилъ свою радость по поводу окончанія постройки новаго зданія и сообщилъ краткую историческую справку о возобновленіи работъ по достройкѣ, зданія. Улучшеніе зданія, говорилъ Владыка, будетъ служить улучшенію здоровья, а при хорошемъ здоровьѣ, несомнѣнно, пойдетъ легче и успѣшнѣе ученье дѣтей, которымъ такъ трудно и тѣсно жилось. Послѣ словъ Архипастыря начался молебенъ и изъ церкви двинулся крестный ходъ, при пѣніи воспитанницъ училища, въ актовый залъ новаго зданія, гдѣ и продолжалось служеніе водосвятнаго молебна. Послѣ молебна былъ совершенъ самый чинъ освященія съ провозглашеніемъ многолѣтіи, послѣ чего всѣ комнаты новаго обширнаго зданіи были окроплены святой водой.Послѣ многолѣтія Предсѣдатель Епархіальнаго Съѣзда духовенства, благочинный градо-Пермскихъ церквей, протоіерей I. II. Пьянковъ обра-
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— 532—щаясь къ Владыкѣ, прочиталъ адресъ отъ Епархіальнаго Съѣзда духовенства и церковныхъ старостъ слѣдующаго содержанія:
Ваше ■ Преосвященство,Преосвященнѣйшій Владыко. Милостивый Архипастырь и Отецъ! 

і •Сегодня одинъ изъ торжественныхъ дней Пермской епархіи. Сегодня каждый изъ насъ съ радостнымъ вздохомъ можетъ сказать: Слава Богу! Исполнилось то. къ чему такъ долго и упорно стремились. Закончено зданіе женскаго ейархіальпаго училища, сегодня оііо освящается! Долго сѣроцлось это -зданіе, долго томилось духовенство епархіи, взирая на недостроенную громаду. Какъ камень тяжелый, какъ ноша великая, было ото зданіе каждому ііз'ь Духовенства. Одни изъ пасъ уже падали духомъ. другіе запаса- сались тяжелымъ терпѣніемъ, иные потеряли надежду па успѣшный конецъ начатаго1 дѣла, а настоящая неумолимая дѣйствительность безпощадно терзала сердца родителей. Всѣ сознавали, въ какихъ мучительно-тяжелыхъ и скорбноужасныхъ условіяхъ живутъ наши дочери. Старое зданіе училища подрывало молодые организмы, калѣчило ихъ. сокращало жизнь, ослабляло силы. РІ мучилось сердце родительское, скорбило оно. Но, вотъ,'-появляется тотъ кто близко къ сердцу Принялъ горе родительское, кому, какъ и намъ, ста.ііі дороги дѣти паши. II прежде ИЗсъ рѣшилъ онъ достроить недостроенное и дѣтямъ нашимъ предоставить помѣщеніе просторное, свѣтлое, громадное, чистое. И достроилось зданіе, и радостью полны сердца наши, и благодарные взоры обращаемъ къ тому. кто виновникъ.- нашей радости, къ Вамъ. Владыко святый! Вамъ, исключительно Вамъ, обязаны мы достройкой зданія. Вы подвинули и воодушевили духовенство и старостъ достроить нашу красу -Епархіальное училище.Ваше имя но забудется епархіей нашей и дѣтьми нашими. Въ знакъ же нашей искренней, глубокой, сердечной благодарности почтительнѣйше просимъ принять отъ насъ Образъ Христа Жизнодавца, который да даруетъ Вамъ многая лѣта для управленія обширной Пермской епархіей/*Послѣ прочтенія адреса. Его Преосвященству была поднесена цѣнная икона Спасителя. Принявъ икону, Преосвященнѣйшій Палладій сердечно благодарилъ духовенство■ и церковныхъ старостъ за оказанное ему вниманіе, а также благодарилъ всѣхъ потрудившихся въ дѣлѣ постройки училищнаго зданія, призывая на Нихъ Божіе благословеніе.



— 533 —Послѣ отвѣтной рѣчи Владыки предсѣдатель Совѣта училища протоіерей о. Іоаннъ Измайловичъ прочиталъ отъ Совѣта Епархіальнаго женскаго училища слѣдующій адресъ:
Ваше Преосвященство, Преосвященнѣйшій Владыко!При окончаніи работъ но достройкѣ новаго училищнаго зданія Совѣтъ училища не можетъ не выразить Вашему Преосвященству чувства глубокой благодарности за Ваши заботы и труды, результатъ которыхъ- новое величественное зданіе—является достойнымъ памятникомъ Вашего Преосвященства, многозаботливаго Отца и Покровителя.Самая острая нужда училища --достройка, новаго зданія, со времени прибытія Вашего въ Пермь, сдѣлалась постоянной и тяжкой заботой Вашего Преосвященства тяжкой потому, что не находилось матеріальныхъ средствъ на этотъ предметъ: Совѣть училища и Епархіальные Съѣзды духовенства затруднялись изыскать ихъ, несмотря на настойчивыя предложенія со стороны Вашего Преосвященства. Но заботы Ваши не остались безплодными. Епархіальный Съѣздъ духовенства в церковныхъ старостъ 1911 года, вслѣдствіе убѣдительныхъ и рѣшительныхъ указаній Вашего Преосвященства, изыскалъ средства на достройку новаго зданія, нѣсколько лѣтъ уже стоявшаго въ недоконченномъ видѣ. Средства изысканы были путемъ позаимствованія ихъ изъ разныхъ учрежденій, главнымъ образомъ, изъ Епархіальнаго Попечительства ко бѣдныхъ духовнаго званія, и Вашему Преосвященству сірпло немалыхъ трудовъ исходатайствовать у Святѣйшаго Суінода разрѣшеніе произвести заемъ изъ Попечительства. Поди энергичнымъ вліяніемъ Вашего Преосвященства дѣло. достройки началось и пошло усиленнымъ темномъ. Нынѣ подъ Вашнмгь мудрьмз и внимательнымъ руководствомъ это важное. дѣло совершилось: Вашими попеченіями удовлетворена одна изъ острыхь нуждъ Пермской епархіи. Отнынѣ, благодаря Вамъ. Ваше Преосвященство, воспитанницы и корпорація Епархіальнаго училища получаютъ возможность работать при вполнѣ благопріятныхъ гигіеническихъ условіяхъ.Примите же. Ваше Преосвященство. отъ Совѣта училища выраженіе глубокой признательности“.Въ отвѣтъ на сіе привѣтствіе Архипастырь произнесъ сердечную рѣчь, въ которой вторично благодарилъ всѣхъ своихъ сотрудниковъ но постройкѣ



— 534 —зданія училища, при чемъ отмѣтилъ тяжелую жизнь духовенства, въ матеріальномъ отношеніи, во многихъ приходахъ Пермской епархіи. При посѣщеніи приходовъ епархіи, говорилъ Владыка, я видѣлъ крайнюю бѣдноту и тяжелую жизнь многихъ семействъ духовенства: бѣдныя дѣти, испытывая эту тяжелую обстановку дома, не избѣгали ея и въ училищѣ при тѣснотѣ помѣщеній и ограниченномъ количествѣ воздуха. Отнынѣ, эти бѣдныя дѣти хотя здѣсь, въ училищѣ, облегчатъ эту тяжелую жизнь въ хорошемъ просторномъ помѣщеніи при обиліи чистаго воздуха.Послѣ сего секретаремъ Епархіальнаго Съѣзда духовенства священникомъ о. II. Прощѳкальнііковымъ былъ прочитанъ журналъ Съѣзда отъ 26 сентября с. г. за № 24. въ которомъ выражается благодарность отъ имени Съѣзда нѣкоторымъ лицамъ, потрудившимся по постройкѣ зданія училища.Когда Владыка, разоблачившись, намѣревался уже выходить изъ актоваго зала, воспитанница 6-го класса Евгенія Попова отъ имени всѣхъ воспитанницъ училища дрожжащимъ и трогательнымъ дѣтскимъ голосомъ привѣтствовала Архипастыря слѣдующими словами:
„Ваше Преосвященство.Преосвященнѣйшій Владыко!Мы, воспитанницы училища, счастливы привѣтствовать Васъ сегодня здѣсь, въ стѣнахъ этаго новаго зданія училища. Счастливы потому, что Вы—виновникъ той радости, которая выпала на нашу долю—присутстовать на торжествѣ открытія и освященія такъ долго жданнаго новаго зданія. Съ этого времени мы и будущія воспитанницы училища будемъ имѣть возможность учиться въ просторномъ помѣщеніи, полномъ воздуха и свѣта. Просимъ вѣритщ Ваше Преосвященство, что Ваши помѣщенія ѣсбгда являются большимъ праздникомъ для нашего училища., но сегодняшній Вашъ пріѣздъ навсегда останется у пасъ въ памяти, такъ какъ онъ совпадаетъ съ торжествомъ освященія и открытія новаго зданія. Пріімігге-же. Владыко? отъ всѣхъ насъ искреннюю признательность и глубокую благодарность за Ваши попеченія о насъ и постоянное участіе къ намъ, дѣтямъ духовенства ввѣренной Вашему Преосвященству Пермской епархіи".Этимъ дѣтскимъ искреннимъ, сердечнымъ привѣтствіемъ Архипастырь былъ глубоко тронуть и, благословивъ воспитанницу Е. Попову, благодарилъ всѣхъ воспитанницъ, пожелавъ имъ хорошихъ успѣховъ въ ученіи.



535Тутъ-же. въ ак'дшомъ залѣ, воспитанница бгго класса Юлія Бабина отъ лица всѣхъ воспитанницъ училища обратилась къ г-жѣ Начальницѣ училища Любви Васильевнѣ Первушиной со слѣдующимъ неподдѣльно-сер- деч нымъ о р и вѣтств і е м ъ:
'■„■Достоуважаемая и глубокочтимая Любовь Васильевна!Сегодня—день нашего общаго торжества, сегодня-—праздникъ нашего, всѣмъ намъ дорогого Епархіальнаго училища. Но этотъ день вмѣстѣ съ тѣмъ является днемъ и Вашего торжества, глубокоуважаемая Любовь Васильевна! И потому мы, Ваши воспитанницы, считаемъ своимъ священнымъ долгомъ выразить Вамъ сегодня одушевляющія насъ чувства. Вы. Любовь Васильевна, вотъ уже 22 года стоите во главѣ нашего училища и за это время сколько Вы воспитали нъ стѣнахъ этой школы молодыхъ жизней и сколько въ то же время Вы должны были имѣть заботъ, самыхъ напряженныхъ, перенести волненій самыхъ глубокихъ, сколько за это время Вы потратили своихъ силъ, отдавая ихъ всецѣло для святаго дѣла воспитанія юнаго поколѣнія. А въ дѣлѣ постройки новаго зданія тѣмъ болѣе обнаружилось Ваше самое энергичное участіе^ Ваша самая плодотворная работа.Мы видимъ, что Вы никогда не принадлежите себѣ и отдали и отдаете свою жизнь для насъ. Вашихъ. воспитанницъ. Вы являетесь нашей безконечно насъ любящей руководительницей. И за это въ настоящій свѣтлый; торжественный день освященія нашего новаго зданія мы говоримъ Вамъ всѣ дружнымъ хоромъ: спасибо Вамъ за все, наша дорогая Любовь Васильевна!Дай Вамъ. Господи, многія, многія лѣта!“Начальница училища выслушавъ привѣтствіе, сказанное отъ искренно любящаго сердца, глубоко была тронута, ибо ничье сердце болѣе ея. какъ любящій матери, ближе всѣхъ видѣвшей тяжелое положеніе дѣтей, не могло радоваться о счастіи ввѣренныхъ ей воспитанницъ. Она. поистинѣ, себѣ не принадлежала за все долголѣтнее свое служеніе. Радость дѣтей ея радость, скорбь дѣтей—ея скорбь, болѣзнью дѣтой болѣло ея любящее сердце. Достаточно только вспомнить то: быть первой начальницей и съ достоинствомъ пронести этотъ тяжелый крестя 22 года. Сколько тутъ перестрада- но. пережито и горькаго и радостнаго?!.. Нужно сильную натуру, любящее сердце и мужество духа, дабы за это долгое время не пасть водь гнетомъ



— 536 —заботъ и тревогъ. Но она не бросала то. что любила, чему беззавѣтно себя отдала, на что жизнь свою посвятила. А ея сознаніе, что она—<мать всѣмъ родная-—давала ей силу забывать всѣ скорби, труды и огорченія и быть мужественной какъ воинъ—герой! Сотни возращенныхъ ею дѣтей присоединятся къ выразившимъ привѣтствіе и скажутъ: спасибо тѳбѣ, дорогая, и отъ насъ всѣхъ, воспитанныхъ тобою дѣтей; свѣтлый твой образъ и завѣтовъ твоихъ мы, пока живемъ, не забудемъ и въ молитвахъ своихъ поминать всегда тебя будемъ!Послѣ сего Владыкѣ, г. Начальнику губерніи и присутствующимъ,гостямъ въ новомъ помѣщеніи былъ предложенъ чай. Всѣ присутствующіе и, въ особенности, воспитанницы училища были въ высоко-приподнятомъ радостномъ настроеніи. Ихъ дѣтская невинная радость торжественно отражалась на пх'ь ликующихъ лицахъ. Их'Ь чувствительныя нѣжныя сердца испытывали отрадное настроеніе и этотъ радостный для нихъ день будетъ для нихъ памятнымъ до гроба. Радовались за дѣтское счастіе и всѣ присутствующіе. забывъ на время все. что ихъ доселѣ огорчало... Куда не посмотришь въ 'эти радостныя минуты ‘--всюду какъ-будто все переродилось: затерялось сегодня среди ликующихъ дѣтей обычное недружелюбіе,- стараніе другъ другу досадить, другъ друга обидѣть, осмѣять и осудить.... Исчезла, какъ казалось, въ эти минуты кичливая гордость высшихъ предъ низшими... Вмѣсто -злобы сегодня—^взаимная ласка, вмѣсто зависти—взаимное прощеніе, вмѣсто гордости—-братское единеніе. .. Чувствовалось Среди недоступныхъ никакому лукавству п двоедушію дѣтей, отъ полноты чистыхъ и непорочныхъ сердецъ' всецѣло проданныхъ одному святому восторгу, что будто происходить празднованіе единенія и любви... Думаю, что среди этой чистой дѣтской радости и тупое равнодушіе, холодность п поддѣльное веселіе забылись хотя на время этихъ свѣтлыхъ .минуть. Да. дѣйствительно, только въ дѣтяхъ, въ ихъ непорочныхъ сердцахъ. какч> солнце въ каплѣ чистой воды, отражается со всею яркостью живительный свѣтъ любви и возбуждаетъ въ нихъ теть чистый, неподдѣльный восторгъ, котораго чужды огрубѣвшія сердца. Нельзя не сознаться, что. взирая на эту дѣтскую радость, въ которой слышится и видится столько искренняго, задушевнаго восторга, чувствовалась невольная близость того свѣтлаго міра, въ которомъ дышется воздухомъ истинной, неподдѣльной Христовой любви.Помѣщеніе училища вышло чудное, чистое, величественное. Краса города Перми. Въ самомъ верхнемъ этажѣ помѣстятся спальни и уборная. Въ среднемъ этажѣ предші.іожено но.мѣстпть: рекреаціонный залъ, кабинетъ



—?837—начальницы, 7 классныхъ комнатъ, физическій кабинетъ и упорная. Въ 1-мъ этажѣ помѣстятся: вестибюль 4 классныхъ комнаты. отдѣльный рукодѣльный классъ. комната'для пріема посѣтителей. канцелярія, учительская. библіотека, днѣ небольшія комнаты для занятія музыкой, одна комната для. дежур* ныхъ Воспитательницъ и уборная. Въ самомъ шикнемъ, подвальномъ, этажѣ помѣстятся: пекарня и квасоварня, помѣщенія для прислуги, обширная котельная для центра водяинаго отопленія зданія Иі уборная. Въ старомъ же зданій предположено расширить существующую церковь, помимо которой въ немъ будутъ помѣщаться: квартира Начайьниця училища, часть спаленъ, а въ нижнемъ этажѣ: ііухня; столовая, квартиры восіііітателыіпц'ь и образцовая школа.Пермское Ннархіалыіое.і женское училище открыто было I сентября 1891 года вЪ составѣ первыхъ трехъ классовъ. Оно помѣщалось па первое время въ купленномъ въ 1888 году у Пеннинской каменномъ домѣ(і находящемся на углу Петропавловской и Соликамской улицъ, который путемъ его расширенія и надстройки къ нему второго этажа былъ приведенъ въ пригодный для училища вилъ. Вы 1899 году духовенство епархіи купило смежную усадьбу съ деревяннымъ домомъ., па углу Соликамской и Покровской улицъ. Въ началѣ воспнтанннцт. въ общежитіи было 102. Открытіемъ своимъ училище, обязано энергичной настойчивости и трудамъ Преосвященнѣйшаго Епископа Владиміра, который съ особоннымт. вниманіемъ и любовью относился къ процвѣтанію училища. — Помѣщеніе училища съ самаго его основанія терпѣло недостатки: классныя комнаты были малы, низки, тѣсны. На каждую воспитанницу приходилось весьма малое количество воздуха, и свѣта.. Заниматься въ классахъ было чрезвычайно трудно, ('толовыя были настолько малы, что не вмѣщали въ себѣ воспитанницъ, часть которыхъ вынуждена была обѣдать въ корридорѣ, около столовой. Воспитательницы не имѣли отдѣльныхъ комнатъ, а помѣщались по 2 3 въ одной, что. весьма неудобно во многихъ отношеніяхъ. Къ сожалѣнію, и по настоящее время вовннтатеЛьииІіамъ не предоставлено ордѣлѣныхп» комнатъ. Бщійннца училища также была весьма малопомѣстительна, мало соотвѣтствуя своему назначенію. Слѣдовательно, при какой тяжелой обстановкѣ пришлось быть первой Начальницѣ, преподавателямъ; вооііитателыінцлмъ и воспитанницамъ училища? Но ко всей этой тяжести прибавлялась еще грусть и тягота о томъ,, что не было своего училищнаго Храма Божія. Первые три года воспитанницы ходили къ богослуженіямъ по разнымъ городскимъ церквамъ. А сколько пришлось пережить непріятностей какъ Начальницѣ п воспитательницамъ,



538—такъ н воспитанницамъ, отъ этихъ хожденій? Видя такое неудобство, Начальница училища Лѵ В. Первушина серьезно стала думать о томъі-^какъ- бы устроить свой, хотя-бы небольшой временный храмъ. Съ возможно меньшею затратою средствъ? Съ цѣлью ознакомленія съ постановкою дѣла въ другихъ Епархіальныхъ училищахъ и училищахъ Духовнаго Вѣдомства' энергичная и всей душой преданная своему дѣлу Начальница лѣтомъ 1893 года, но благословенію Преосвященнѣйшаго Петра, на свой личный счетъ, ѣздила въ Казань. Нпжній-Новгородъ. Москву, Петербургъ и Ярославль, гдѣ внимательно осмотрѣла 9 женскихъ учебныхъ заведеній, основательно изучивъ постановку въ нихъ училищнаго дѣла. Въ одномъ изъ посѣщенныхъ ею учебныхъ заведеній. Нижегородскомъ, она. нашла примѣненіе той идеи устройства храма, которая сложилась въ ея головѣ.. По возвращеніи изъ своей поѣздки Начальница училища подробно доложила Преосвященнѣйшему Петру о своихъ впечатлѣніяхъ, вынесенныхъ ею отъ посѣщенія осмотрѣнныхъ ею учи.тшць, а затѣмъ написала обстоятельную статью, еъ приложеніемъ плана., о необходимости устройства храма въ Пермскомъ Епархіальномъ училищѣ', каковая статья была помѣщена въ апрѣлѣ 1894 года на страницахъ „Пермскихъ Епархіальныхъ Вѣдомостей". На эту статью обратило серьезное вниманіе духовенство епархіи, не ускользнула она и отъ вниманія зорко слѣдившаго за всѣми нуждами Русской Церкви г. Оберъ-Прокурора Святѣйшаго Синода К. II. Побѣдоносцева, который даже изъ своихь личныхъ средствъ прислалъ 500 рублей на устройство храма по плану, предложенному ,1. В. Первушиной. Въ это время число воспитанницъ возросло до 200 человѣкъ. а потому недостатокъ въ помѣщеніяхъ для общежитія и классовъ ощущался еще съ большей силой. Выла ужасная духота, жара, ощущался сильный недостатокъ чистаго, свѣжаго воздуха, что вызывало, і само собою, частыя заболѣванія дѣтей и служило удобною ночною для эпидемическихъ болѣзней: дифтерита, скарлатины и другихъ. Къ осени 1894 года училищный храмъ былъ готовь и 16 сентября былъ освященъ Преосвященнѣйшимъ Петромъ. Въ этомъ же году Совѣтъ училища входилъ въ Епархіальный Съѣздъ духовенства съ докладомъ о необходимости расширенія зданія, приложивъ при этомъ планъ и смѣту про- эктируемыхъ построекъ, но Съѣздъ, къ сожалѣнію, по-видимому, мало вошелъ въ тяжелое положеніе бѣдныхъ дѣтей, не предпринявъ ничего серьезнаго, а лишь постановивъ: за неимѣніемъ свободныхъ средствъ вопросъ о расширеніи зданія училища оставить открытымъ до болѣе, благопріятнаго времени. Конечно,: средства сами собой не пріішліі-бы. а нужно.: было-бы



— 539 —серьезно подумать, поработать головой и всегда бы нашелся благопріятный, выходъ... Но... видимо, мало трогало членовъ Съѣзда тяжелое положеніе бѣдныхъ воспитанницъ, ихъ болѣзни іі даже преждевременныя смерти многихъ юныхъ лѣторослей человѣчества... Начальница училища, видя тяжелое положеніе ввѣренныхъ ея попеченію дѣтей, не считаясь съ отказомъ предъидущаго Съѣзда, проситъ Совѣтъ училища въ виду вопіющей нужды усердно умолять Съѣздъ пожалѣть здоровы1 и жизнь пхъ-же, членовъ Съѣзда, дѣтей. Въ 1896 году Совѣтъ училища, воскриливіпись надеждой, ходатайствуетъ снрва передъ Съѣздомъ о расширеніи зданія, приложивъ къ своему докладу обстоятельные доклады Начальницы училища ,1. В. Первушиной и училищнаго врача II. Н. Серебренникова, ярко рисующіе ужасное положеніе воспитанницъ.Въ этихъ докладахъ обстоятельно были указаны всѣ неудобства и недостатки существующаго зданія, въ нихъ содержалась мольба къ духовенству пробудить свои сердца и сострадательно отнестись къ тяжелому положенію дѣтей. Въ докладѣ Совѣта училища указаны были также и соображенія для выхода нзь тяжелаго положенія. Па этоті разъ дѣтскій вопль дошелъ до сердецъ депутатовъ Съѣзда, которые, сознавъ тяжелое положеніе воспитанницъ, постановили: предоставить Совѣту училища выработать въ окончательной формѣ проэктъ расширенія зданія училища, ассигновавъ, для начала дѣла. 2% сборъ съ церковныхъ суммъ въ фондъ строительнаго капитала. Слѣдовательно, съ 1897 года было положено начало строительному капиталу и расширенію зданія училища. Во, какъ говорится: скоро сказка сказывается, да не скоро добрыя дѣла дѣлаются, такъ вышло и здѣсь. Ве смотря чіа вопіющую нужду, сознаваемую не только училищной корпораціей, по и Совѣтомъ училища и Епархіальнымъ Съѣздомъ духовенства, по присущей холодности къ дѣтской нуждѣ тѣхъ, кто могъ-бы поставить дѣло расширенія училищнаго зданія на реальную почву,—дѣло это * не выходило изъ области „благихъ пожеланій“ и только сострадательный КЪ' горю другихъ приснопамятный Владыка Іоаннъ, тотчасъ по пріѣздѣ въ Пермь, рѣшительно поставилъ это дѣло на реальную почву, какъ дѣло самой первостепенной важности. Онъ лично убѣдился, какъ нужда въ расширеніи училищнаго зданія обострялась все сильнѣе и сильнѣе, а чрезмѣрная тѣснота воспитанницъ приводила все чаще и чаще къ печальнымъ результатамъ: учащались заболѣванія не только обыкновенными, но и заразными болѣзнями, вслѣдствіе чего приходилось прерывать даже классныя занятія, что сильно вредило учебному дѣлу. Преосвященный Іоаннъ близко принялъ



— 540 —къ своему любящему сердцу тяжелое положеніе дѣтей, которыхъ забыли ихъ родители, оставивъ ихъ на произволъ бича человѣчества—разныхъ заболѣваній, преждевременно сводящихъ въ могилу, ободрилъ Совѣтъ училища вновь войти съ докладомъ о расширеніи зданія въ Епархіальный Съѣздъ духовенства, обѣщавъ при этомъ всяческое со своей стороны содѣйстіе. Бывшій въ августѣ 1908 года Епархіальный Съѣздъ духовенства также невнимательно и холодно отнесся къ вопіющей нуждѣ училища, а потому дѣло о расширеніи зданія училища не двинулось впередъ. Тогда Владыка Іоаннъ далъ понять, что у него слово съ дѣломъ не расходится: въ декабрѣ того же 1903 года онъ созвалъ экстренный Съѣздъ духовенства исключительно для разсмотрѣнія училищнаго вопроса. Этому Съѣзду Совѣтъ училища представилъ выработанный архитекторомъ Ожеговымъ планъ новаго, совершенно отдѣльнаго отъ стараго, 3-хъ этажнаго зданія съ шквальнымъ помѣщеніемъ, стоимость котораго по смѣтѣ начислялась въ 130.000 рублей. Епархіальный Съѣздъ духовенства опять-таки и здѣсь не пришелъ пи къ чему положительному, окончательному, не смотря на повелѣніе Св. Синода и настоянія Епископа Іоанна. Онъ постановилъ лишь образовать постоянный Строительный Комитетъ, который долженъ былъ по порученію Съѣзда предложить г. Ожегову сократить планъ и смѣту до 70.000 рублей. Эта сумма предполагалась составиться: изъ капитала на общежитіе при духовной семинаріи —20.000 р.. изъ трехлѣтняго 2% сбора съ церквей епархіи г—13.500 р.. изъ строительнаго капитала при Совѣтѣ, училища 30.000 рублей и изъ прибылей Пермскаго Епархіальнаго Свѣчнаго завода6000 рублей. Совѣтъ училища со своей стороны нашелъ нецѣлесообразнымъ постановленіе Съѣзда, а потому счелъ своимъ долгомъ слѣдующему Съѣзду, бывшему въ августѣ 1904 года, доложить свое соображеніе, что при расширеніи зданія училища по сокращенному плану не будетъ свободныхъ комнатъ для паралѳлльныхъ классовъ. Это соображеніе Совѣта училища Епархіальный Съѣздъ нашелъ вполнѣ правильнымъ и поручилъ Строительному Комитету выработать новый планъ, который бы предусмотрѣлъ и удовлетворилъ указанныя Совѣтомъ училища существенныя требованія съ тѣмъ, однако, условіемъ, чтобы смѣта по расширенію не превышала 100.000 рублей.Съѣзду 1905 года былъ предложенъ планъ и смѣта, выработанныя уже городскимъ архитекторомъ Василіемъ Васильевичемъ Попатенко, который, за смертью архитектора Ожегова, въ засѣдніи Строительнаго Комитета 19 октября 1904 года избранъ былъ строителемъ новаго зданія училища.



— 541 —Эти планъ и смѣта, составленныя новымъ строителемъ г. Попатѳнко. Епархіальнымъ Съѣздомъ признаны были вполнѣ подходящими и, представленныя въ Святѣйшій Синодъ, Хозяйственнымъ Управленіемъ при Синодѣ были одобрены съ весьма небольшими замѣчаніями.Наконецъ-то давно назрѣвшій вопросъ разрѣшился въ окончательной формѣ и 17 сентября 1905 года Преосвященнѣйшій Никаноръ совершилъ закладку новаго училищнаго зданія. Во время зимы производилась заготовка матеріаловъ, а съ весны 1906 года приступлено было къ каменной кладкѣ зданія подъ наблюденіемъ архитектора Попатонко. Когда болѣзнь архитектора Нопатенко помѣшала ему руководить постройкой вданія, набдіщ- дать за постройкой приглашенъ былъ архитекторъ Пермяковъ. Лѣтомъ 1907 года каменная кладка зданія была закончена, а къ 1908 году новое зданіе покрыто было желѣзной крышей. Между тѣмъ денежныя строительныя средства истощились и постройка, по необходимости, должна была остановиться.Совѣтъ училища еще въ 1903 году входилъ въ Епархіальный Съѣздъ духовенства съ просьбою возбудить ходатайство предъ Синодомъ о разрѣшеніи позаимствовать въ Епархіальномъ Попечительствѣ о бѣдныхъ духовнаго званія потребной для постройки новаго зданія суммы, но просьба эта не встрѣтила поддержки на Епархіальномъ Съѣздѣ духовенства.Что же оставалось дѣлать съ постройкой зданія? Обсуждая этотъ вопросъ, Епархіальный Съѣздъ духовенства 1907 года постановилъ обложить 2“/о сборомъ церкви епархіи и трехъ-рублевымь взносомъ каждый причтъ: кромѣ сего градо-Пермское духовенство постановило платить ежегодно: протоіереи' но 12 р., священники но 9 р., діаконы по 6 р. и псаломщики по 3 рубля. Но этихъ суммъ далеко не доставало па достройку училищнаго зданія. Въ декабрѣ 1907 года Преосвященный Никаноръ вошелъ въ Святѣйшій Синодъ съ ходатайствомъ объ отпускѣ изъ средствъ Св. Синода для окончанія постройки училищнаго зданія безвозвратнаго пособія въ размѣрѣ 10.000 рублей и долгосрочной безпроцентной ссуды въ въ размѣрѣ 40.000 рублей. Но это ходатайство Св. Синодомъ не было удовлетворено, въ виду крайней органичснности средствъ Св. Синода строительныя нужды духовно-учебныхъ заведеній и потому еще, что всѣ капиталы Св. Синода имѣютъ строго опредѣленное назначеніе. Послѣ этой неудачной попытки Владыка Никаноръ предложилъ Совѣту училища навести справки не представится ли возможнымъ заложить новое, вчернѣ выстроенное зданіе, но послѣ тщательнаго разсмотрѣнія сего вопроса найдено было,



— 542 —что этотъ способъ слишкомъ но выгоденъ, а потому примѣненъ но былъ, какъ несостоятельный. Въ декабрѣ 1908 года Преосвященный Никаноръ переведенъ былъ на Олонецкую каѳедру. Средства совершенно истощились и постройка зданія остановилась. Стоитъ зданіе недостроеннымъ годъ, наводя на всѣхъ уныніе, но средствъ все нѣтъ и нѣтъ... Духовенство епархіи или растерялось, или не хотѣло объ этомъ серьезно подумать. Совѣтъ училища также уже начиналъ терять надежду на скорую достройку зданія, которой облегчено было-бы тяжелое положеніе дѣтей. Въ отчетѣ училища за 1909—1910 уч. годъ отмѣчено: „окончанія постройки въ ско
ромъ времени ожидать нельзя, въ виду крайняго недостат
ка въ средствахъ. Въ настоящее время исчерпаны всѣ 
источники въ епархіи, изъ которыхъ можно было-бы по
заимствовать денегъ на достройку". Зданіе все стоитъ и стоитъ недостроеннымъ, наводя уныніе и скорбь...Прошли лѣта 1909, 1910 и 1911 годовъ, но достройка зданія не двигалась впередъ....Въ ноябрѣ 1911 года Пермскій Епархіальный Ревизіонный Комитетъ въ составѣ: протоіереевъ Андрея Знаменскаго, Александра Меркурьева, іеромонаха Серафима и священника Николая Пьянкова,—производя ревизію Епархіальнаго женскаго училища, санитарныя условія въ училищномъ зданіи нашелъ ужасно неблагопріятными, губительнымъ образомъ отражающимися на здоровьѣ питомицъ училиша. Въ своемъ докладѣ Преосвященнѣйшему Палладію Ревизіонный Комитетъ въ слѣдующихъ яркихъ краскахъ рисовалъ картину ужаснаго санитарнаго состоянія училища: „Приступивъ къ тщательному, подробному и всестороннему осмотру училищнаго зданія со всѣми его помѣщеніями, начиная отъ классныхъ комнатъ и кончая дворомъ и расположенными на немъ постройками (больница, погребъ, прачешная, конюшня и т. п.), Епархіальный Ревизіонный Комитетъ встрѣтился съ совершенно неожиданными и весьма печальными ■ результатами. Тѣснота училищныхъ помѣщеній настолько поразительна, что напр., значительному количеству учащихся въ отчетномъ 1910 году приходилось обѣдать, ужинать и пить чай въ полутемномъ корридорѣ, гдѣ носится въ воздухѣ масса пыли во время массоваго прохода воспитанницъ въ столовую, и эту пыль вмѣстѣ съ пищею, но необходимости, глотаютъ бѣдныя ученицы. Въ особенности же обращаетъ на себя вниманіе антисанитарное и антигигіеническое состояніе классныхъ комнатъ, при необыкновенной скученности учащихся всѣхъ классовъ. Начнемъ съ освѣщенія классовъ. По смотря па значительное расти-



' -- 543реиіе оконъ въ классныхъ помѣщеніяхъ^ наличное колпчёствоГсвѣта далеко, однако-же, не удовлетворяетъ самымъ минимальнымъ требованіямъ современной гигіены. Строющійся же каменный корпусъ сильно уменьшилъ количество свѣта во многихъ классахъ, гдѣ безъ того недостаточно было свѣта; а 'этотъ недостатокъ свѣта, въ свою очередь, чрезвычайно вредно отражается на зрѣніи учащихся, вызывая у нихъ иногда серьезныя глазныя болѣзни. Здѣсь кстати замѣтить, что окна въ классахъ устроены слишкомъ низко) такъ что нерѣдко случаются, при открытыхъ въ теплую погоду окнахъ на .улицу, нежелательные инциденты. Учащіяся, ііапр., тихо и мирно занимаются въ классахъ, но эта абсолютная тишина немедленно нарушается визгомъ, крикомъ или свистомъ со стороны проходящихъ по панели, куда выходятъ окна, неизвѣстныхъ личностей и испуганныя дѣти, но необходимости, прекращаютъ занятія. Или какой-нибудь не въ мѣру развязный молодой чело] вѣкъ изъ учащихся въ мѣстныхъ учебныхъ заведеніяхъ, а то и просто хулиганствующій мальчуганъ, остановившись у открытаго окна, заглядываетъ въ классы и вызываетъ воспитанницъ на неумѣстную бесѣду съ собой! Такія явленія въ высшей степени нежелательны и доказываютъ необходимость скорѣйшаго перемѣщенія классовъ въ новый корпусъ.Что касается количества воздуха въ классахъ, то здѣсь нарушеніе требованій гигіены и общей санитаріи обуславливается ежегодно увеличивающимся количествомъ воспитанницъ, каковое въ текущемъ году опредѣляется 'въ 256 человѣкъ. Прилагаемая ниже таблица даетъ ясное представленіе о томъ, какимъ ничтожнымъ количествомъ воздуха пользуются воспитанницы, . . .......... .., ............. ’полагая на каждую ученицу минимумъ 73 куб. сажени.
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верхи, эт.
30 3,04 с. 2,з» с. 2, г; с

7,03 кв. с.
(0,234 КВ. С.) 
на каждую 

ученицу

15,08 куб. с.

(0,52 Куб. С.)
1 ,зв;> 1 : 5,із

1 I классъ 

лит. С.
39 3,40 С. 3,58 С 1,04 с.

12,»» кв. с. 2О,ао куб. с.

(0,317 КВ. С.) (О.Л" куб. с.)
0,7Яв 1 : 15,:.в

1 1 1 классъ 

лит. А.
38 3,59 С. 3,зі С. 1/4 с.

11,54 КВ. С.

(0,300 кв с.)

18,«з куб. с.

(0,4117 Куб. С.)
1,5» 1 : 7/5

IV оси. кл.

лит. П.
26 3,59 С. 2,70 с. 1 С.

9,«и кв. с.

(0,372 КВ. С.)

15,<' куб с.

(О.ні куб. с.)
0/74 1 : 11

IV пар. кл.

лит. Е.
26 3,.'.'.> с. 2;.< с. 1 /4 С.

10,55 КВ. С.

(0,405 кв. с.)

17,3с куб. с.

(0,і»7 куб. с.)
0,874 1 : 12,ов

V оси. кл.

лит. 0.
29 4,31 с. 2,45 с. 1 ,<л с.

10,46 кв. С.

(0,30 кв. с.)

17,і.і куб. с.

(0,59 куб. с.)
0,870 1 : 11,94

V пар. кл. 

лит. Д.
30 3,44 С. 3/к с. 1/4 С

12,20 кв. с.

(0,1‘л кв. с.)

20 куб. с.

(0/6 куб с.)
0,708 1 : 15,з

VI классъ

лит. В.
38 4,'я с З.'.з с. 1 /1 С.

14,32 кв. с.

(0^377 КВ. С.)

23,48 куб. с.

(0/18 куб. с.)
1,311 1 : 1О.»з

Приведенныя цифры настолько краснорѣчивы и убѣдительны, что едва- ли нуждаются въ комментаріяхъ. Существующая же въ училищныхъ помѣщеніяхъ вентиляція и періодическія провѣтриванія классныхъ и другихъ



545комнатъ, при отсутствіи наиболѣе существенныхъ мѣрь къ устраненію замѣченныхъ дефектенъ въ этомъ отношеніи, являются но болѣе какъ палліативами.'Го же самое слѣдуетъ сказать и относительно дортуаровъ, какъ въ главномъ корпусѣ, такъ и тѣхъ, которые помѣщаются въ отдѣльномъ угловомъ домѣ. При скученности ученицъ и тѣснотѣ помѣщенія для большого количества ученическихъ кроватей, здѣсь ощущается также крайній недостатокъ воздуха.Подобное нарушеніе элементарныхъ гигіеническихъ требованій самымъ губительнымъ образомъ отражается на общемъ состояніи здоровья воспитанницъ, что весьма убѣдительно доказывается данными о заболѣваніи учащихся дѣвочекъ. Изъ прошлогодняго доклада на имя Совѣта бывшаго училищнаго врача II. П. Серебренникова, между прочимъ, видно, что въ теченіе третьей и четвертой недѣли Великаго Поста имъ произведенъ былъ поголовный осмотръ всѣхъ воспитанницъ. результаты какового осмотра опредѣляются слѣдующимъ образомъ:Въ 1-мъ классѣ изъ 31 ученицы со слабымъ питаніемъ и съ развивающимся малокровіемъ (анемія) и съ послѣдствіями такового (голово-круженіемъ. слабостью, головными болями II т. а.) оказалось 17 человѣкъ.или . . . (53%).Во П классѣ слабосильныхъ оказалось изъ 4о уч. 18 У4- (+5°/о).Въ III основа. м м Зо .. 20 » (Ав°/о).Въ III пар. •» 29 21 » (68%).Въ IV основа. »> г 30 10 мВъ IV парал.* V м 24 „ и и (45%).Въ V основн. П 32 „ 16 г (50%).Въ V парал. ,» 29 ,, о т> (17%).Въ VI классѣ Я 37 „ 14 »> (37%).Изъ вышеприведенной справки нельзя не усмотрѣть, насколько великъ процентъ развивающихся заболѣваній среди воспитанницъ училища. Несомнѣнно, эти заболѣванія, прогрессирующія пропорціонально ежегодно возрастающему количеству учащихся, весьма задерживаютъ продуктивность умственныхъ занятій воспитанницъ, не говоря о томъ, что многимъ изъ нихъ, по причинѣ болѣзненнаго состоянія, приходится пропускать массу уроковъ, а нѣкоторымъ даже уѣзжать домой на продолжительное время.



— 54-6 —Всѣ указанные выше вопіющіе дефекты въ жизни Епархіальнаго женскаго училища вызываютъ настоятельную необходимость обратить, наконецъ, самое серьезно»' вниманіе па тѣ неблагопріятныя условія, при которыхъ приходится получать образованіе юнымъ питомицамъ сего разсадника духовнаго просвѣщенія. Совѣть училища, со своей стороны, дѣлалъ все. отъ него зависящее, чтобы какъ-нибудь улучшить гигіеническія и санитарныя условія ученическаго общежитія, а г-жа Начальница училища, въ видахъ доставленія воспитанницамъ наибольшаго удобства въ гигіеническомъ отношеніи, добровольно уступила одну изъ своихъ комнатъ для засѣданій Совѣта, а сама довольствуется слишкомъ малымъ помѣщеніемъ, по всѣ эти палліативы, однако же, мало помогаютъ дѣлу и ученицы по-прежнему тѣснятся въ ущербъ своему здоровью. Но мнѣнію Ревизіоннаго Комитета, насталъ благопріятный моментъ, когда епархіальному духовенству слѣдуетъ глубоко задуматься надъ вопросомъ, который выдвигается самой жизнью, касательно духовнаго фйвическаго развитія и благосостоянія его дѣтей! Вѣдьд дѣло идетъ здѣсь не о комъ другомъ, а о собственныхъ дѣтяхъ духовенства епархіи, которыя, можно сказать, задыхаются въ невозможной училищной атмосферѣ. Вотъ уже минуло 6 лѣтъ, какъ начата постройка новаго училищнаго зданія и, за отсутствіемъ средствъ, эта постройка по подвигается впередъ. Епархіальное духовенство отчисляетъ изъ церковныхъ суммъ съ 1900 года 2% сборъ въ строительный капиталъ и этимъ только пока ограничивается. По что можетъ значить этотъ ничтожный сборъ,с;ь церквей, чтобы довести до конца начатое грандіозное сооруженіе? II сколько еще требуется времени, чтобы составилась необходимая сумма для окончанія постройки? Неужели же нельзя духовенству предпринять рѣшительныя, радикальныя мѣры, чтобы выйти, наконецъ, изъ того затруднительнаго финансоваго Положенія, въ которомъ оно до сихъ поръ находилось, и приступить къ изысканію необходимыхъ средствъ для дальнѣйшей постройки училищнаго зданія? Правда, многіе принты и старосты жалуются, что церковныя суммы значительно истощены сборами и отчисленіями на разнообразныя епархіальныя іі другія нужды; а 'потому новыя, усиленныя, обложенія бы.іи- бы для церквей весьма обременительны, но развѣ духовенство помогло бы обложить принты Церквей нѣсколько въ большемъ размѣрѣ, чѣмъ они облагаются въ настоящее время, и, благодаря таковому обложенію, дать возможность свонмь дѣтямъ учиться въ здоровомъ іі благоустроенном ь Помѣщеніи. Почему бы духовенству не согласиться отчислить изъ собствепных ь средствъ нѣкоторую лепту на святое и великое дѣло просвѣщенія своихъ



- 547 —же дѣтей. Въ послѣднее время постоянно стали указывать пальцами на духовенство, обвиняя его въ косности, отсутствіи предпріимчивости и всякой иниціативы на томъ только основаніи, что оно яко-бы не обращаетъ никакого вниманія на вопіющія духовно-просвѣтительныя нужды своихъ дѣтей и не хочетъ ничего предпринять для дальнѣйшей постройки училищнаго •зданія, каковое своимъ мрачнымъ видомъ производитъ на всѣхъ тяжелую грусть и уныніе....Нельзя сказать, чтобы эти упреки не имѣли нѣкоторой доли правды. Но, если духовенство не захочетъ сознаться въ справедливости подобныхъ тяжелыхъ и, быть можетъ, незаслуженныхъ упрековъ, то пусть оно фактически докажетъ всю неосновательность и тенденціозность сказанныхъ обвиненій!— Градо- Пермское духовенство, ясно сознавая весь вредъ, происходящій для воспитанницъ отъ переполненія училища и отвѣтственности училищнаго общежитія, еще въ 1907 г. постановило для усиленія средствъ Строительнаго Комитета платить, и до настоящаго времени платитъ, отдѣльно отъ каждаго причта слѣдующіе взносы: протоіерей 12 р. въ годъ, священники по 9 р_. діаконы по (і р. и псаломщики по 3 рубля въ годъ. Отчего бы не послѣдовать этому доброму примѣру и остальнымъ принтамъ епархіи?.. Если бы всѣ принты епархіи дружно откликнулись на этотъ призывъ, и не отказались послѣдовать примѣру градо-Первскаго духовенства, то съ увѣренностью можно сказать, получилась бы весьма солидная сумма денегъ, которая позволила бы немедленно приступить къ дальнѣйшей постройкѣ училищнаго зданія. Кромѣ того. Епархіальное духовенство могло бы войти съ соотвѣтствующимъ ходатайствомъ къ подлежащей власти о позаимствованіи потребной суммы на этотъ-же предметт» изъ суммъ мѣстнаго Епархіальнаго Попечительства и другихъ учрежденій епархіи. Ревизіонный Комитетъ' особенно ійСтадаваетъ на скорѣйшемъ безотлагательномъ осуществленіи вйше- указаинаго проэкта. питая твердую увѣренность, что епархіальное духовенство сочувственно откликнется на вопіющія нужды своего родного дѣтища и постарается избавить сйОпхъ дѣтей отъ печальной необходимости работать въ училищѣ при крайне гибельныхъ антисанитарныхъ условіяхъ.Не слѣдуетъ забывать, что на указанное неудобство и необыкновенную тѣсноту классовъ и общежитіи въ свое время обращали свое просвѣщенное вниманіе и члены ревизоры Учебнаго Комитета д. с. с. А. М. Докучаевъ и д. с. с. М. И. (•аваитскіП.’- не говоря о томъ, что нашъ благостнѣйшій Архипастырь. Его Преосвященство. Преосвященнѣйшій Палладій. Епископъ Пермскій и Соликамскій, всегда сі» неизмѣнной отеческую любовью относя-



•548 —щійся къ нуждамъ воспитанницъ Епархіальнаго училища, выражаютъ постоянную заботливость но только о духовно-нравственномъ и религіозномъ благосостояніи питомицъ училища, но также и о физическомъ ихъ преуспѣяніи, съ каковой цѣлью Преосвященнѣйшій Владыка въ отчетномъ году изволилъ даже разрѣшить сравнительно ранніе экзамены, каковая льгота для учащихся явилась результатомъ исключительно неблагопріятныхъ санитарныхъ условій, при которыхъ прошелъ минувшій учебный годъ. Комитетъ глубоко убѣжденъ, что Епархіальное духовенство постарается учесть приведенные факты отеческой заботливости и неусыпнаго Архипастырскаго вниманія къ дѣтямъ Преосвященнѣйшаго Владыки Палладія, и, со своей стороны, не преминетъ, какъ уже сказано, сдѣлать все, отъ него зависящее, чтобы дать возможность учиться своимъ дѣтямъ въ здоровой и благоустроенной обстановкѣ, помня мудрую пословицу: „Въ здоровомъ тѣлѣ здоровая душа" *).На этомъ докладѣ Ревизіоннаго Комитета послѣ высказаннаго имъ пожеланія послѣдовать доброму примѣру градо-Пермскаго духовенства и остальнымъ принтамъ епархіи Преосвященнѣйшимъ Палладіемъ была сдѣлана, слѣдующая помѣтка: „Справедливое, разумное и удобоиспол
нимое пожеланіе", а въ концѣ доклада послѣдовала резолюція Владыки,:1 за «674. слѣдующаго содержанія: „1911 г. ноября 15. Въ 
Епархіальный Съѣздъ. Ожидаю со стороны Съѣзда особаго 
вниманія по отношенію къ высказаннымъ въ этомъ докладѣ 
серіознѣйшимъ мыслямъ касательно вопроса, на который я 
настойчиво обращалъ вниманіе депутатовъ прежнихъ 
Съѣздовъ".Епархіальный Съѣздъ духовенства въ виду настойчивой рекомендаціи Преосвященнѣйшаго Палладія обратилъ самое серьезное вниманіе на вопросъ о достройкѣ училищнаго зданія и въ своихъ журналахъ отъ 23 ноября 1911 г. за .V- 47 и отъ 24 ноября того же года за № 50 постановилъ изыскать нужныя для этой достройки средства изъ мѣстныхъ источниковъ. Эти средства составились изъ слѣдующихъ суммъ: 50.000 рублей изъ Пермскаго Епархіальнаго Попечительства о бѣдныхъ духовнаго званія, 20.000 рублей изъ капиталовъ Обществъ вспомоществованія нуждающимся воспитанникамъ духовной семинаріи и епархіальнаго училища, 12.787 р. 13 к. изъ имѣющихся въ кассѣ Строительнаго Комитета, 5583 р. 38 к. ежегоднаго 2()/о сбора съ церквей. 2000 р. ежегоднаго причтоваго обложенія и 5806 р.

„Цержк. Епарх. ВѣдомостиЛ 1912 г., $ 9.



— 549 —изъ свѣчнаго завода. Суммъ этихъ было вполнѣ достаточно для достройки училищнаго зданія.Совѣтъ училища подъ предсѣдательствомъ протоіерея Николая Диков- екаго послѣ такого отраднаго постановленія Епархіальнаго Съѣзда духовенства постановилъ немедленно возбудить ходатайство чрезъ епархіальнаго Епископа предъ Святѣйшимъ Синодомъ п разрѣшеніи займа изъ суммъ Пермскаго Епархіальнаго Попечительства о бѣдныхъ духовнаго званія и другихъ мѣстныхъ источниковъ, каковое Преосвященнѣйшій Палладій направилъ въ Святѣйшій Синодъ при своемъ личномъ обстоятельномъ ходатайствѣ. Для болѣе скорѣйшаго полученія согласія Св. Синода на производство этихъ займовъ въ С.-Петербургъ ѣздила лично ходатайствовать Начальница училища Л. В. Первушина и. слава Богу, разрѣшеніе не замедлило послѣдовать.По постановленію Епархіальнаго Съѣзда духовенства какъ заемъ, такъ и проценты, должны быть погашены въ теченіе 12 лѣтъ, считая съ 1913 года, слѣдующими суммами; 27» сборомъ съ церковныхъ суммъ, подлежащихъ обложенію—5583 р.. 3-хъ рублевымъ причтовымъ обложеніемъ, въ суммѣ 2000 рублей, какое обложеніе продлить впредь до покрытія всѣхъ долговъ по достройкѣ новаго зданія училища. Затѣмъ Съѣздомъ же былъ дополненъ Строительный Комитетъ однимъ членомъ, каковымъ избранъ былъ церковный староста Чермозской церкви—помощникъ Управителя Чермозско- го завода И. О. Размахнинъ.Достигнувъ желанныхъ финансовыхъ результатовъ, Строительный Комитетъ въ 1912 году приступилъ къ дѣлу достройки училищнаго зданія подъ наблюденіемъ .губернскаго инженера Е. Й. Артемова, человѣка основательнаго, положительнаго, опытнаго и большого знатока своего дѣла. Весь Совѣтъ училища, а въ особенности его Предсѣдатель протоіерей о. Іоаннъ Измайловичъ и Начальница училища Л. В. Первушина, принимали самое живое и энергичное стараніе о скорѣйшемъ, а вмѣстѣ съ симъ основательномъ, прочномъ и не дорогомъ, окончаніи достройки зданія училища.И вотъ, благодареніе Богу, 29 сентября сего 1913 года работы были закончены и грандіозное зданіе училища, стоимостью 169.000 рублей, было торжественно освящено.Богъ услышалъ скорбь и вопль невинныхъ, кристально чистыхъ дѣтскихъ душъ и по волѣ Его такъ скоро совершилось то, что доселѣ казалось почти уже невозможнымъ. Игуменъ Серафимъ.


